

La Batalla de Las Piedras

Al referirse a la Batalla de Las Piedras, es frecuente y es lamentable que, incluso muchos historiadores, descalifiquen a Artigas como el factor fundamental del impulso revolucionario en la Banda Oriental. Aconsejamos releer la Historia de Eduardo Acevedo, donde se expresa la resplandeciente verdad. Hagamos un resumen de lo más importante.

- El distanciamiento entre los porteños del 25 de Mayo de 1810, se evidencia desde que Artigas, en febrero de 1811 se arranca las insignias españolas y cruza el Río Uruguay para ofrecer sus servicios a la Junta de Mayo que gobernaba en Buenos Aires.

- Merece destacarse una actitud inicial de Artigas, recomendando que refrenaran a los "hombres malos" que abundaban en nuestra campaña. Artigas lo consiguió con mesura y decisión, logrando atraer la buena voluntad de todo el paisanaje, obteniendo entonces gran prestigio y distinción.

- Trabajos por la Independencia que organizaron los orientales desde 1809, los reconocían ya como "bases de operaciones para marchar contra las murallas de los españoles de Montevideo". Artigas, en sus célebres instrucciones de 1813, primeramente pedirá "la Independencia absoluta de España", y "una Constitución que asegurase la economía de las provincias "absueltos de toda conexión entre las colonias y España". En Buenos Aires le atendieron muy expresamente, pero la Junta porteña resolvió tomar precauciones relegando a Artigas a un plano subalterno, "para que no pudiera dar un rumbo a los sucesos".

- Fue así que el 18 de Mayo de 1811, avanzó Artigas con la vanguardia del ejército de Rondeau, obteniendo "sobre la guarnición española que había salido a su encuentro la famosa victoria de Las Piedras".

- En su oficio a la Junta de Bs. Aires, Artigas hizo constar que los patriotas tenían al principio 346 infantes, de los cuales 96 blandengues, 350 hombres de caballería, y dos piezas de artillería". Después se le incorporó Manuel Artigas con 400 infantes y 600 de caballería; los españoles eran 1230, de los cuales 600 de infantería, es decir más que los de Artigas, con más cañones y

de mejor calidad. Como armas, lo que abundaba entre los patriotas eran palos con cuchillos enastados en un extremo.

- Despejado el camino, avanzó Artigas, y obtuvo sobre los españoles la que se llamó la "Batalla de Las Piedras". Aunque los españoles tuvieron un ejército mayor y mejor provisto, los paisanos de Artigas combatieron con más fervor, inflamados por el amor a la Patria que se les inculcara. Los españoles tuvieron 97 muertos, 61 heridos y 482 prisioneros, "de los cuales 186 tomaron las armas de la patria y 286 fueron remitidos por Artigas a disposición de la Junta de Bs. Aires". Rondeau había quedado con el grueso del ejército en Mercedes, donde recibió el "parte de la victoria", el cual llegó a Buenos Aires el 25 de Mayo, o sea en el primer aniversario de la famosa revolución porteña. "Las Piedras era la primera vez que las simples milicias vencían a los realistas", que entonces quedaron rodeando las murallas de Montevideo.

- El Deán Funes relató tan inesperada victoria manifestando que "el General D. José Artigas supo enaltecer (y en ocasiones mitigar) las pasiones y vehemencias de sus tropas". Hacia solamente tres meses, "pero tres meses de gigantescos esfuerzos y trascendentes resultados, no obstante todo el empeño de relegar a segundo plano al Jefe de los Orientales". Frente a la palabra de orden de los españoles que era la guerra a muerte, y la sangre corría por todas partes sacrificando los realistas a los heridos y exterminando a los prisioneros, Artigas era el caso único en todo el continente americano al curar a los heridos en Las Piedras, y al enviar cientos de prisioneros, incluyendo jefes y oficiales, a la



Junta de Bs. Aires, sin infligirles ninguna pena y respetándolos en toda forma, liberando a los que le habían enviado de Asunción, los heridos allí tomados, remitiéndolos a la ciudadela de Montevideo. Artigas hacía la guerra sin ofender los derechos de la humanidad, no

siendo la victoria un título para tratar mal a los vencidos".

En un próximo artículo, describiremos cuales fueron las consecuencias que ocurrieron a raíz de la Batalla de Las Piedras y la situación de Artigas.

W.L.

¡ANUNCIAMOS CON TIEMPO SUFICIENTE!



Continuamos ¡¡sorprendiendo!!

Mercedes. Realizamos el sorteo sorpresivo y la favorecida fue d. **MARUJA SILVA** de Ituzaingó 893 Mercedes, chapa de suscripción, N° 8647, Tendrá que venir a Artigas 352 con bolsa grande para llevar: caramelos, cocoa, botellón de vino, azúcar, café, harina, yerba, jugos y dos libros de d. Roberto Sari Torres.

Las **SORPRESAS** continuarán y para intervenir usted tiene que **ESTAR AL DIA** en el pago de mensualidad. **Acción** continúa cobrando \$ 60 por mes. Cualquier consulta: en Administración.

